

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO VIII

REDACCIÓN
Rambla de San Juan, 73, bajos
ADMINISTRACIÓN
Calle de Fortuny, 4, imprenta

Tarragona: Domingo 18 de Mayo de 1902

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 6240

J. CABALLÉ Y GOYENECHE

Rambla de San Juan, 48

Desde hoy y dura ante la presente semana

EXPOSICIÓN DE ARTÍCULOS JAPONESES

Enladrillados artísticos de ESCOFET, TEJERA Y C. A.
ÚNICA CASA PARA ESTE ARTÍCULO

ECOS DE ULTRAMAR

Habana 25 de Abril de 1902.

Señor Director del Diario del Comercio.

Tarragona.

Estamos «Allright» como dirían los yankees; el dia 20 del próximo mes tenemos la proclamación de la nueva República Cubana por lo que se celebrarán grandes fiestas según se cuenta. El programa aún que oficialmente no se conoce, ya se puede calcular lo que habrá en las mencionadas fiestas; ceremonias, banquetes, bailes, conciertos, recepciones, arco y banderitas en todas las calles, manifestaciones con sus correspondientes murgas, castillos de fuego artificiales, el «Himno de Bayamo» se comerá hasta la sopa, chiflados, y seguramente infinidad de tonterías que no se dará cuenta en el programa.

El general D. Tomás Estrada Palma ya llegó á esta Isla porcedente de New-York; el cual fué conducido por el vapor «Admiral Farragut» desembarcando en Gibara donde fué muy bien recibido por el pueblo; piensa recorrer el Camagüey antes de venir aquí á la capital á tomar posesión de la presidencia. Dice que está dispuesto á utilizar á toda persona que reuna condiciones para la formación del gabinete, sin distinción de partido político.

Tampoco piensa alentar los burócratas, porque ve que dadas las circunstancias que el país atraviesa no le conviene que sean muchas las sanguijuelas del Estado; y como cubano ya conocerá que á la gente tropical les cuesta mucho doblar la espina dorsal, y en la época que atravesamos es conveniente que todo el mundo la doble.

Mr. Root ministro de la guerra del gobierno de los Estados Unidos nos ha venido á visitar á los de nuestra capital, dice que su viaje no obedece otro fin que la evacuación de las tropas yankees, y si viene para otro asunto que no le convenga que se sepa, se lo callaría como es muy natural. Son tan positivos los yankees, que no desaprovechan el tiempo nunca, y menos cuando hay ocasión de aprovecharlo. ¡Oh el positivismo...!

El gobierno interventor piensa dejar 800 hombres en esta Isla repartidos en las estaciones navales y carboneras.

Por fin se consiguió que el gobierno interventor dejara de pretender la bahía de esta ciudad con las correspondientes fortalezas, digo... pretender no, porque precisamente para eso han armado tanta bulla y declararon la guerra á la desgraciada nación española; ellos seguramente lo han hecho para que los cubanitos no se pongan majaderos y se alegrán al ver flotar la nueva bandera de la estrella solitaria, aunque sea por poco tiempo.

Siguen aun sin resultado las gestiones hechas respecto al movimiento económico; se espera que se concederá una rebaja sobre los aranceles de poca importancia y por determinado período, no muy largo; de manera, que cuando venga la tan esperada rebaja, ya no habrá azúcar ni tabaco que exportar.

La «Sociedad Económica de Amigos del País» pidió al ministro de la guerra Mr. Elihu Root que se interesara acerca de la rebaja de aranceles por un 50 por 100 á lo menos, que es lo que bastaría para salvar la situación.

Ya ha empezado la evacuación de las tropas norte-americanas.

Tenemos en nuestra bahía varios cruceros franceses, alemanes y norte-americanos que seguramente permanecerán aquí hasta la entrega del gobierno á los cubanos.

Casi todas las fiestas que se harán por la proclamación de la república serán costeadas por suscripción popular.

Suyo affmo. S. S. Jo. E. CUNILL.

LA BAJA DE LA PLATA

Grande es la preocupación que ha originado el fuerte descenso último de este metal. Por primera vez, el precio de la plata ha llegado en Londres al tipo de 23 5/16 p. Nadie recuerda haber visto nunca un nivel tan bajo, que por cierto no se ha mantenido, pues la tentación era muy fuerte para los compradores. Así, desde el día siguiente del descenso recibieron numerosas órdenes de compra, procedentes de la India, que hicieron subir el precio á 24 p. Sin embargo, dadas las dificultades con que tropieza el comercio chino y la producción excesiva de las minas americanas, cosas ambas que se consideran como las causas naturales de la baja, esperarse que la depreciación de la plata no se detendrá en el punto en que ahora se encuentra. Por una parte, el mercado chino está cerrado á la introducción de ese metal; por otra, los Estados Unidos han acumulado enormes stocks, en previsión de una acuñación de moneda para las Filipinas. De esta acumulación y de esta falta de salida á un tiempo, ha provenido la caída de los precios.

Para apreciar bien la anormalidad de la depreciación presente, con relación á tiempos no muy lejanos, jugamos conveniente presentar algunas cifras de cotización. En cuarenta y dos años, la plata ha perdido más de la mitad del valor que tenía con relación al oro. Apenas vale ahora el 40 por 100 de lo que valía en 1860; el kilogramo de plata fina, en vez de 220 pesetas próximamente, precio de mediados del siglo pasado, ya sólo se cotiza al presente en París desde 86'50 francos á 88'50, lo que significa una pérdida de 10 por 100.

Al principio, inicióse la baja con alguna lentitud; siguió después con gran rapidez; luego ha habido un período casi estacionario, seguido de una ligera reposición; ahora, desde 1900, la baja ha reaparecido, acentuándose mucho en los cuatro meses que van del año en curso.

En el período que media entre 1856 y 1866 el precio más alto que encontramos es el de 63 3/4 p. la onza standart, y el más bajo, el de 60 3/8. La diferencia fué, pues, de 2 peniques 3/8 ó de 4 p. 100 próximamente. Desde 1866, la situación cambió por completo. En la segunda mitad de 1866, la onza de plata se cotizó ya muy rara vez á 61 p., y en los años de 1897 á 1870 llegó al cambio de 60; la cifra media de los cuatro años 1867, 1868, 1869 y 1870 fué de 60 1/2 p. Desde 1873, con la adopción por Alemania del patrón de oro, la plata perdió rápidamente el precio de 60 p. y bajó, desde 1876 á 52 3/4, perdiendo así más de 15 por 100 de su valor monetario.

En 1893, no obstante las compras por el Tesoro de los Estados Unidos, su valor no era

más de 39 3/16 p., lo que denotaba una pérdida de más de un tercio de su valor inicial. Desde 1893 á 1902, los precios han ido bajando casi sin interrupción, de 38 3/4 á 26 1/8, en 1.º de Enero de este año.

En vista de esta enorme deprecación se ha tratado muchas veces de inquirir sus causas, así como de buscarles remedios. La causa principal de la baja de la plata está en el gran aumento de su producción, coincidiendo, gracias á diversos progresos técnicos, con una gran reducción del precio de coste de esta producción. Además, los empleos de este metal son cada vez menores por su desmonetización en casi todos los países. En cuanto á los remedios, sabido es el resultado de las leyes norteamericanas *Blind Act* y *Sherman Act*, por las que se emplearon más de 464 millones de dollars en compra de lingotes de plata para sostener los precios. La misma república americana ha tenido que renunciar á esas compras, mientras unos tras otros, muchos Estados han renunciado al patrón de plata para adoptar solamente el de oro.

(De *El Economista*).

El cantar de mis cantares

COPLAS POPULARES

(De nuestra colaboración)

Dúelete del afilido
que, huérzano, suspirando
recuerda donde ha nacido!

Anda y vé á Sierra Morena
á ejercer tu profesión,
que aquí ladrones con blusa
no están en circunstancia!

Cantarito, cantarito,
que la sirves de pretexto
en firmeza, no te rompas,
que no pague yo los tiestos.

No dudes, nó, un corazón
como el portal de tu casa
pongo á tu disposición,

Como la risa del pobre
que muere, apenas nacida,
el crepúsculo, en tu cara,
apenas nace, declina.

En la cabeza el pañuelo
tiene expresión singular,
hace á pecadoras santas,
y á santas hace pecar.

Hojas del calendario,
hojas mortales,
no aumenteis el calvario
de nuestros males,
huye también á diario
la edad florida.

BENITO DE SANTOS.

CORREO DE MADRID

16 Mayo.

Las calles más céntricas de la capital ofrecen soberbio golpe de vista.

Las iluminaciones son verdaderamente fastuosas.

El tránsito se hace imposible por el gran número de provincianos y extranjeros que ocupan las calles.

En la calle de Alcalá y en la Puerta del Sol se halla interrumpida la circulación de tranvías y demás carruajes.

Nunca se ha visto en Madrid tal afluencia de gente.

Los diputados catalanistas Sres. Rusiñol, Domènec y Torres han visitado al Sr. Moret para interesarse en pró de los condenados por consejos de guerra en Barcelona.

El ministro de la Gobernación, sin prome-

terles nada seguro, les dejó entregar una posible clemencia.

Después aquellos diputados fueron á visitar al general Weyler, pero no le hallaron y le dejaron tarjeta.

—Será nombrado jefe del cuarto militar del rey el general Cerezo.

—Mañana, al llegar el Rey á Palacio después de la jura, le recibirán los ministros.

El Sr. Sagasta le devolverá los poderes que recibió la Regente y seguramente el Rey se los ratificará.

A mediados de la semana próxima habrá Consejo de ministros para resolver la cuestión suscitada por el Sr. Canalejas.

—Se ha verificado en Palacio el banquete de las embajadas y las misiones extranjeras extraordinarias.

Presidieron la reina y el rey.

—A las seis de la tarde se inauguró en el Salón Amarillo una exposición de pinturas á la que han concurrido muchos de los más famosos artistas españoles.

—El gobernador civil de Santander ha telegrafizado que los obreros de las minas han reanudado el trabajo, excepto en las de Camargo y Orconera.

—Para el acto de la colocación de la primera piedra del monumento que se erigirá á la memoria de Alfonso XII, ha sido levantada una tribuna en forma de corona.

La colocación de la primera piedra tendrá lugar el día 18 á las cinco de la tarde.

Noticias generales

De Fuerte de Francia dicen que siguió las noticias que allí se reciben, son á centenares los merodeadores que han invadido á la ciudad de Pedro Santiago, saqueando las cajas de caudales.

Se adoptan medidas para evitar esto.

Han sido detenidos cincuenta ladrones y encerrados en la cárcel de Fuente de Francia.

Rodea la ciudad muerta un cordón de tropas.

Se asegura que un oficial inglés ha sido acusado de apoderarse de muchos vasos sagrados en las ruinas de una iglesia y que partió para la isla británica de Santa Lucía, donde será detenido.

En un templo de Fuente de Francia se han celebrado solemnes funerales por las víctimas de la erupción de la Martinica.

Hasta ahora van enterrados 1.200 cadáveres, y han sido quemados muchos.

Faltan centenares de ellos por recoger.

Comunican de Nápoles que se advierten indicios de erupción en el Vesubio.

El director del Observatorio permanente del volcán ha llamado la atención del Gobierno sobre el peligro del cono, que, hace correr la lava en dirección de la vertiente de Pompeya.

El río de lava avanza lentamente á lo largo por el flanco de la montaña.

El cráter arroja grandes cantidades de materias en ignición.

La costa está amenazada, y se ha prohibido la navegación por sitios cercanos.

La Guardia civil de Cepeda, pueblo cercano á Béjar ha dado muerte á Pablo Gómez (a) el Carabinero, criminal que merodeaba en Cuadrilla por la comarca.

Otro individuo que le acompañaba se dió á la fuga sin que se pudiera detenerlo, mientras el criminal luchaba á brazo partido con un guardia.

Por serie imposible disparar, éste sacó el cuchillo dejando muerto al Carabinero.

Un despacho de Buenos Aires dice que continúan las negociaciones entre la Argentina y Chile para limitar los trabajos de armamento.

Añade que las negociaciones se llevan satisfactoriamente entre ambos Gobiernos, esperándose de un momento á otro la publicación del resultado de estas gestiones.

En la ciudad de Bari han ocurrido serios desórdenes promovidos á consecuencia del pago de jornales.

Los obreros hicieron violentas manifestaciones y quemaron las cassetas de Consumos.

El alcalde de la ciudad, al tratar de imponer orden, fué arrollado por las masas.

En socorro de la autoridad municipal acudieron fuerzas de Gendarmería, restableciéndose la calma.

Hay 40 personas detenidas.

Ocaso del Ferrol que un grupo bastante considerable de aldeanos jóvenes que regresaba de una feria de ganados celebrada en un lugar próximo, al pasar la fuerza de la benemérita probaron a las fuerzas contra dicho Instituto y hasta disparó algunos tiros de revólver.

Entonces los guardias hicieron fuego,riendo á dos paisanos y logrando detener á otro.

Noticias de Méjico dicen que el volcán Pico Colina da señales de erupción.

Los habitantes de los valles que rodean al cerro han huido.

El pico aparece coronado por humo y llamas.

Comunican de Rangoon (Birmania), que el vapor correo «Camposal», con 89 tripulantes y 650 pasajeros, no ha llegado a Madras.

Temece que fuera echado á pique por el ciclón del dia 15.

Un telegrama de Ajaccio dice que el volcán submarino situado á la entrada del golfo, da señales de gran actividad.

Notas de la localidad

La fiesta de la Jura

El pabellón nacional ondeó ayer en todos los edificios públicos, aparecieron también engalanados los balcones del Gobierno Civil, Gobierno militar, Correos, Telégrafos, Cuartel de San Agustín, Audiencia, Sucursal del Banco de España, del Excmo. Sr. D. Laureano Sanz, del señor general Muñoz, Delegación de Hacienda, *«Tertulia Liberal»*, Redacciones de *«La Opinión»*, DIARIO DEL COMERCIO, y otros de varios particulares.

La tropa lucía el traje de gala.

A las once en punto se celebró en nuestra Basílica un emotivo culto nuestras primeras autoridades militares y civiles, numeroso elemento oficial y mucho público.

El acto resultó solemnísimo, oficiando el Deán Dr. Segalés y encargándose de la parte musical la notable capilla de la Basílica.

A las doce el Excmo. Sr. Gobernador militar de esta plaza recibió en Corte á las autoridades, Corporaciones y demás elemento oficial, asistiendo al acto el señor Gobernador civil de la provincia, con su secretario,

Ayuntamiento en corporación presidido por el alcalde accidental, Audiencia, Claustro del Instituto, Delegación de Hacienda, Cábido, Correos, Telégrafos, Penales, Obras del Puerto, Comandante de Marina, Representaciones de los Cuerpos de guarnición en esta Zona de Recubrimiento. Reserva de Gravelinas, Comisión liquidadora de Cuba, Guardia civil, Carabineros, Administración y Sanidad militar. Rdos. PP. Jesuitas y PP. Carmelitas descalzos, y los cónsules y vicecónsules de esta plaza.

Hizo los honores de ordenanza un piquete de Luchana con bandera y bandas, al mando de un capitán.

Amenizó el acto las músicas de Almansa y Luchana, situadas en el patio del Gobierno militar.

Numeroso público invadió la Rambla de San Carlos.

Ayer nos fué facilitado el telegrama siguiente:

Alcaldía accidental de Tarragona á Mayor-domo Mayor de Palacio. — Madrid. — En el memorable y fausto dia que S. M. el Rey D. Alfonso XIII sube al solio español, esta Alcaldía

después de asistir al solemne *Te Deum* y la recepción oficial, ruega á V. E. se digne elevar á S. M. el testimonio más profundo y sincero de su incondicional adhesión al Trono y á las instituciones. — *Rafael Canellas*.

En la pasada noche han sido robadas de la fábrica de curtidos de Francisco Vives de Valls diez y ocho cueros, que en su mayoría

El Juzgado entiende en el asunto mencionado.

En la mañana de ayer fué conducido á la última morada el cadáver de la Sra. D. Dolores Oliva y Baradat, Vda. de D. José Virgili, que falleció anteayer víctima de rápida y penosa enfermedad.

Al fúnebre acto asistió numerosa y distinguida concurrencia ávida de testimoniar el afecto que en vida se supo conquistar la finada y las simpatías de que gozan sus hijos, á los cuales les damos nuestro más sentido pésame, deseandoles la suficiente resignación cristiana para sobrellevar tan rudo golpe.

En el Gobierno de provincia se nos facilitó la siguiente copia del telegrama del señor ministro de la Gobernación:

«En este momento (á las diecisiete) entra S. M. el Rey en Palacio acompañado de su augusta Madre y toda la Corte desde su salida del Real Alcázar hasta el Congreso, y luego hasta San Francisco y todo la carreta SS. MM. han sido objeto de las más señaladas muestras de cariño. Todas las clases sociales han significado de márcadísima manera su entusiasmo, el pueblo especialmente ha hecho á S. M. demostración de calurosa simpatía»

Programa de las piezas que la brillante banda del regimiento de Luchana ejecutará hoy en la rambla de San Juan.

1.º *«El Alabardero»*, paso-dobles.

2.º *«Gran marcha de la ópera de Tannhäuser»*.

3.º *«Fantasía de la zarzuela de La Tempranica»*.

4.º *«Capricho de cornetín»*.

5.º *«Tercier armas»*, paso-dobles.

La Opinión tributa ayerelogios al industrial D. Francisco Prat por el gusto artístico demostrado en la iluminación de la fachada del Gobierno civil.

Justos y merecidos son dichos elogios, á los cuales nos asociamos nosotros, creemos justo hacerlos extensivos á los operarios del «Gas tarragonense», cuya intervención no ha sido escasa en la obra.

Encuéntrase en esta ciudad el Dr. D. Antonio María Alcover, Vicario General de Palma de Mallorca iniciador de los trabajos preparativos para la confección del gran diccionario de la lengua catalana.

Deseamos le sea grata su estancia entre nosotros.

El Gobernador Civil nos facilitó anoche el telegrama que á continuación publicamos que recibió dicha superior autoridad del señor Ministro de la Gobernación. El sup

«Desmiente V. So en absoluto cualquier noticia sobre atentado contra SS. MM. Lo ocurrido es que una persona que de antiguo es conocida por su manía de extremado afecto á la familia Real pretendió acercarse á ella en el momento de la salida de Palacio.»

En los espacios salones de la distinguida sociedad *«Círculo Catalán»* tendrá lugar esta noche un lucido baile.

No es difícil augurar un lleno atendida la animación que reina entre aquel elemento joven.

El Intendente Excmo. Sr. Pérez Cabrero ha sido agraciado con la gran cruz del Mérito militar.

Felicitamos á dicho señor por distinción tan merecida.

La calle Real, desde la de Torres Jordi hasta el Francoli se halla en lastimoso estado, por lo cual llamamos la atención del señor alcalde, á fin de que se haga extensivo á dicho trozo el arreglo que se está efectuando en la mencionada vía.

Anoche amenizó el hermoso paseo de la rambla de San Juan la brillante música de Almásá.

Con dicho motivo, y aprovechando lo agradable de la temperatura vióse sumamente concurrido dicho paseo.

El Centro de Informes Comerciales y Cobro de créditos de Daniel Freixa y Martí, que tiene casa en Madrid, Barcelona, Bilbao, Sevilla y Valencia, ha cobrado y LIQUIDADO á sus clientes 3.000.000 de pesetas.

Con motivo de celebrar mañana su feria anual la vecina ciudad de Valls, son muchas las familias de esta ciudad que se proponen trasladarse á dicha localidad.

Con motivo de celebrar mañana su feria anual la vecina ciudad de Valls, son muchas las familias de esta ciudad que se proponen trasladarse á dicha localidad.

Esta madrugada, á consecuencia de un ataque apoplético ha sido viaticado el Sr. don Francisco Ixart Ximenis.

Al acto concurrió el alcalde accidental señor Canellas y el concejal Sr. Sans.

Deseamos al paciente un pronto alivio.

Comunica la Guardia civil de Reus que han sido capturados dos individuos presuntos autores de un robo de leña perpetrado hace días en el pueblo de Alcover.

El papel de fumar BOER es el mejor y más higiénico.

Probarlo para convencerse y no fumareis ningún otro.

Promete resultar en extremo animado el baile que esta noche á las diez se celebrará en la simpática sociedad *«Niu artístich y recreatiu»*, siendo amenizado por una numerosa y notable orquesta.

En el salón del Museo Arqueológico, dará esta tarde á las cinco una conferencia el doctor Alcover.

A un vecino de Valls le fué anteayer robada una mula de 14 años sin que hasta la presente se sepa quien es el autor del hurtado.

En el acreditado café del Centro se servirán hoy exquisitos fiestados de varias clases.

Prefectura: Casals, peluquero. Unión, 12. Con gran regocijo te participo que el vegetal procedimiento indio que tienes y que devuelve el cabello blanco á su primitivo color, sea negro, castaño ó rubio, es el producto más recomendable entre los de su indole por sus especiales cualidades, como son la de no manchar el cutis y reproducir el cabello. Kruger.

POR SOLO 15 PESETAS. Quién no obsequiará á su morena con un precioso Reloj, elegante estuche y hermoso cuadro?

Sabes donde se venden, pues... en *«La Vizcaina»*, Relojería, Unión, 2, Tarragona.

¡Oh! enfermos que pedaceis! Recobrad la alegría, pues en pocos días recuperareis la salud, aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase *«Migrosa. Inyección ó Complicante veneno y Roob anti-sifilitico CONSTANZI»* en 4.ª pag.

Recobrad la alegría, pues en pocos días recuperareis la salud, aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase *«Migrosa. Inyección ó Complicante veneno y Roob anti-sifilitico CONSTANZI»* en 4.ª pag.

Se exportan diariamente grandes cantidades á todas las provincias y al Extranjero, *«El castillo de calatrava»* Vasco Recuero y Compañía.

Cosecheros y exportadores.—Casa fundada en 1854.

Se exportan diariamente grandes cantidades á todas las provincias y al Extranjero, *«El castillo de calatrava»* Vasco Recuero y Compañía—Valdepeñas (Ciudad Real).

Papelera y Libros rayados

P. GABRIEL GIBERT

CALLE MAYOR, 11

TARRAGONA

El dueño de este establecimiento pone en conocimiento del público en general que encontrará en el mismo toda clase de *«Libros rayados y todo lo concerniente al ramo de Papelería»*

Tarragona.—Calle Mayor, 11.—Tarragona

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sandalo mejores que las del Doctor Piza, de Barcelona, que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

—Plaza del Piñón, 6, farmacia, Barcelona.

—Con motivo de celebrar mañana su feria anual la vecina ciudad de Valls, son muchas las familias de esta ciudad que se proponen trasladarse á dicha localidad.

Con motivo de celebrar mañana su feria anual la vecina ciudad de Valls, son muchas las familias de esta ciudad que se proponen trasladarse á dicha localidad.

Con motivo de celebrar mañana su feria anual la vecina ciudad de Valls, son muchas las familias de esta ciudad que se proponen trasladarse á dicha localidad.

Boletín oficial

R. D. sobre el ceremonial que ha de observarse en la solemnidad del juramento que, conforme al art. 45 de la Constitución de la Monarquía, ha de prestar ante las Cortes el dia 17 del corriente mes S. M. el Rey D. Alfonso XIII (Q. D. G.)

—Anuncios de Sanidad sobre la glosopeda.

—Idem de minas.

—Anuncio de subasta para el lavado de rocas de la factoría de utensilios.

—La Alcaldía de Bisbal del Panadés tiene expuestas las cuentas municipales de 1896 á 1900 inclusive.

—Las de Torredembarra y Falset el reparo para la extinción de la langosta.

Ecos de la provincia

Gandesa, 12.

Se han celebrado algunas reuniones de mayores contribuyentes para dotar á esta ciudad del alumbrado por medio del gas acetileno y fuera de desear que llegaran á un acuerdo y pudieran pronto contar con esa mejora.

Ayer, dia 11, á las siete de la mañana, cayó en esta, una copiosa nevada de cerca de un palmo de espesor, seguida de una lluvia continuada, aunque poco intensa, que duró todo el dia y concluyó por derribar toda la nieve.

Capsanes, 15.

Ayer, á poco más de las cuatro de la tarde, una mujer llamada Rosa Blanch, de unos cincuenta y seis años de edad, intentó suicidarse, resultando frustrado su intento.

Esta mujer es viuda, tiene una posición bien acomodada, viviendo sólo en compañía de una sirvienta. Aprovechando la ausencia de ésta, dispusose á realizar su propósito, y empezó por deshacerse de sus ropas, excepto la camisa, medias y zapatos. Tan pronto se vió aligerada de las ropas, se fué al segundo piso de su casa, cogió una silla, acercóla á la barandilla de la escalera, puso la pierna al otro lado de la barandilla y se arrojó de cabeza por el ojo de la escalera; pero lo hizo en tan mala fortuna, que le quedó un pie enganchado entre los hierros de la barandilla, quedando colgada boca abajo.

Empezó á dar gritos desgarrares y actuaron las vecinas librando de un perca-

—El próximo domingo, festividad de Pascua, prepara el Casino una función teatral, en el que pondrá en escena el drama en tres actos titulado *«Fraternidad»* y *«Qui no te pa molta pensada»*, concluyendo rindiendo amor á Terpsicore.

Tortosa, 16.

La Sociedad colombófila *«Correo Alado»* domiciliada en esta Ciudad acaba de obtener un nuevo y señalado triunfo en el concurso de palomas entre Villarrobledo y Madrid, pues en su competencia con las Sociedades análogas de Barcelona, Valencia, Sabadell y otras,

ha ganado el segundo premio la paloma señalada con el número 410 propiedad de nuestro amigo D. Manuel Sabaté.

Estos días ha permanecido en ésta el M. I. Arcipreste de la Metropolitana de Tarragona, Dr. D. Juan Corominas, asombrado.

Además de las obras de reparación y ornato que se están llevando á cabo en la estación del ferrocarril de esta ciudad en todas las estaciones de la línea se verifican actualmente mejoras de importancia.

Anteayer salió el cañonero Hernán Cortés de Ametlla para Ampolla.

Con verdadera satisfacción, nos hemos enterado de que otra vez ha sido destinado á prestar sus servicios en esta ciudad nuestro distinguido amigo el ilustrado ayudante de Obras públicas D. Reinaldo Brea y Cuartero, que tantas simpatías y amistades tiene en Tortosa.

Escribe *«El Ebro»*: «Varios jóvenes de esta ciudad, se digne hacer de S. M. la Reina Regente, se digne hacerles un donativo de quinientas pesetas, para sufragar un viaje á Madrid y su mantención con motivo de la jura del Rey.

Valls, 17.
En poco estuvo que la cuestión Portas-Leroux, tema de actualidad, no ocasionara un lance en Valls, el domingo último.

En un establecimiento que antes era casi disputaron a primera hora de la tarde del domingo un notario de esta ciudad, que defendía a Portas y ponía a Leroux de vuelta y media, y ha conocido industrial-comerciante de la calle de Baldrich, que le llevaba la contraria, llegando las disputas a tal extremo que uno de los contendientes pasó a vías de hecho.

El lance no tuvo las ulteriores y graves consecuencias que eran de temer, gracias a la mediación de algunos amigos.

Durante la tormenta que el domingo último cayó sobre Vilavella, una chispa eléctrica hirió al aguacal D. Francisco Rafí, que con su hermano D. Jaime estaba conversando al pie de la escalera del campanario. El herido, que lo fue de gravedad por las extensas quemaduras que sufrió, volvió a la vida gracias al socorro inmediato que le prestó el médico de aquella población, nuestro amigo D. José Messeguer, auxiliado por algunos vecinos.

Con ocasión de celebrarse el lunes próximo la feria anual de esta ciudad, que promete verse muy concurrida, se organizan bailes y recreos en varias sociedades y centros, y se levantará un grandioso entoldado, en la plaza de los cuarteles, donde se darán cuatro bailes de sociedad, por la orquesta «La Familiar.»

Durante la noche del jueves los ladrones penetraron en la fábrica de curtidos de don Francisco Vivés, perforando la puerta y llevándose 13 piezas de suela.

También penetraron la misma noche, en la fábrica de curtidos de Recasens y Solé, llevándose una mula que en ella había.

Crónica oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
NACIDOS.—Maria de la Asunción Albofull Prats; Ricardo Forés Ollé.
FALLECIDOS.—Ninguno.
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy.

Parada Almansa.
Jefe de señor teniente coronel de Luchana D. Felipe Navázquez.
Hospital y provisión, capitán 1º de Luchana.

Oficiales de Vigilancia a las órdenes del jefe de día, 1.ª zona Luchana; 2.ª Almansa.

Paseo de enfermos, Almansa.

El capitán mayor interino, Isodoro Domínguez.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—Pascua de Pentecostes. San Félix de Cantalicio cf. y Sta. Claudia mr.

SANTOS DE MANANA.—S. Pedro Celestino p. y S. Ibo abogado.

ATADE. A CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Soledad en Nazareth.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia de las Beatas. S. D. M. se tendrá de manifiesto por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de los tumbar y por la tarde se expenderá de cuatro a cuarto a siete.

CULTOS

San Miguel.—Todos los días, hasta el 31 de Mayo inclusives, tendrán lugar los devotos y solemnres cultos siguientes:

Santísimo Rosario, meditación, canto de nueve Ave-Marias en memoria de los nueve ángeles con sus correspondientes de precaciones, ofrecimiento de la flor por tiernas niñas vestidas de blanco, poesías y diálogos, ejemplo y letrillas finales.

La función empezará a las siete de la tarde, excepto los domingos, fiesta de la Ascension y último dia del mes que se adelantara media hora, y en estos días habrá además sermón a cargo del Muy Iltre. Sr. D. D. Antonio Balcells, Canónigo Magistral.

El dia 25, fiesta principal del mes de las flores, a las siete y media de la mañana habrá Misa de Comunión general con plática preparatoria; y por la tarde, a las seis, se cantará con orquesta el bellísimo Trisagio de la Inmaculada, seguirán los ejercicios del mes de María, un motete, sermón a cargo del citado orador, y se terminará con el tierno acto de

besar el pie a la sagrada imagen de la Virgen, durante el cual tiernas e inocentes Hijas de María, después de haber ofrecido a su querida Madre coronas y ramaletes de flores, le cantarán fervorosos villancicos.

El dia 31, terminados los actos religiosos, tendrá lugar el sorteo de la imagen de la Purísima, según costumbre.

Movimiento bursátil

Bolsa de Barcelona

Barcelona, 16. 15'56.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres a 90 días fecha.	34'30 d.
Id. a 60 días fecha.	00'00
Id. a 5 días vista.	00'00
Id. a la vista.	34'73 p.
Paris a 90 días fecha.	00'00
Id. a 5 días vista.	00'00
Id. a la vista.	00'00
Hamburg a la vista.	00'00

EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero Papel
4 por 100 interior contado.	0'00
fin mes.	72'22 72'25
fin próximo.	00'00
Carpetas provis. contado.	00'00 0'00
fin mes.	00'00 0'00
fin próximo.	00'00 0'00
amortizable contado.	00'00 0'00
Carpetas provis. Amort. contado.	00'00 0'00
fin mes.	00'60 0'00

ACCIONES CONTADO

Banco de Barcelona.	00'00 0'00
Hispano Colonial.	00'00 0'00
Banco de Préstamos y Desembolsos.	22'50 23'00
Sociedad Catalana General de Crédito.	00'00 0'00
ACCIONES FIN MES	
Banco Hispano Colonial.	00'00 0'0000
Sociedad Catalana General de Crédito.	56'00 56'50
Medina Zam. y O. A. Y.	25'80 25'90
Norte de España.	52'90 53'00
Madrid, Zaragoza, Alicante.	77'50 77'60

Bolsa de Madrid

Madrid, 16. 17.

4 por 100 interior contado.	72'25
4 por 100 ídem fin mes.	72'25
4 por 100 ídem fin próximo.	00'00
4 por 100 amortizable.	92'80
Aduanas.	80'00
Cubas (Emisión de 1886).	00'00
Cubas (Emisión de 1890).	00'00
Filipinas.	00'00
Banco de España.	45'40
Tabacalera.	100'50
Nuevo empréstito.	00'00
Cambios de París.	37'50
Idem de Londres.	00'00
4 por 100 exterior.	78'60

MARÍTIMAS

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Liverpool y Marsella en 28 ds., v. «Diligente», de 989 ts., c. Zalvidea, con carbón, consignado a D. Antonio Maríné,

De Marsella y Barcelona en 2 ds., v. «Cabo Creux», de 998 ts., con efectos, consignado a D. Mariano Peres.

De Bilbao y Valencia en 21 ds., v. «Cabo Palos», de 1.230 ts., c. Gondra, con efectos consignado a D. Mariano Peres.

De Génova en 2 ds., v. italiano «Alemagna», de 544 ts., c. Serra, con boquyes báculos, consignado a la Vda. E. H. de Terre Astó.

DESPACHADAS

Para Liverpool y esc. v. «Diligente», con efectos.

Para Bilbao y esc., v. «Cabo Creux», con efectos.

Para Génova y esc., v. italiano «Alemagna», con efectos en círculo.

Para Marsella, v. «Cabo Palos», con efectos.

Telégrafo y teléfono

La Gaceta

Madrid, 17. 11'30.

La Gaceta publica hoy lo que sigue:

Real decreto por el que se disuelve el cuarto militar de S. M. la Reina Regente, y otros por los que se concede la gran cruz del Mérito Naval al almirante inglés Seymour y al contralmirante austriaco Chorinsky.

Reales decretos concediendo grandes cruces del Mérito Militar a D. Julián Gacel, don Luis Martí, D. Joaquín Arjona, D. Federico Pérez, D. Pedro Gómez y D. Ezequiel Avente.

Lerroux y la cuestión de honor

Madrid, 17. 12'40.

El Sr. Lerroux ha publicado en *El País* un escrito más en el que rechaza los argumentos del tribunal de honor que le juzgó.

Se expresa en forma que indica que lamenta el proceder del Sr. Mareco y excita al tribunal para que haga una información acerca del Sr. Portas.

Balance del Banco

Madrid, 17. 13'30.

Según el último balance semanal publicado por el Banco de España, el oro ha aumentado en cantidad de 135.905 pesetas; la plata en la de 29 millones 111.277 y los billetes en circulación han disminuido en la de 2.597.675 pesetas.

Bolsa

París, 17. 16'30.

Exterior español, 78'67. Norte España, 182. Alicantes, 268. Cubas, 00'00.

Huelga en Cádiz

Madrid, 17. 17.

Telegrafian de Cádiz que los cargadores de carbón del muelle pidieron al contratista un cambio en las horas de trabajo, petición que no fué atendida.

El contratista sustituyó a los obreros por otros de Puerto Real, con 25 reales de salario.

La fiesta del día en Málaga

Madrid, 17. 17'10.

Telegrafian de Málaga que el cuerpo consular en pleno ha estado hoy a cumplimentar al gobernador de aquella provincia para adherirse a la fiesta de la coronación del Rey y demostrar la sincera amistad al Gobierno, en tal día, de las naciones que respectivamente representan.

Hoy se celebrará gran parada que promete resultar brillante.

Los metalúrgicos

Madrid, 17. 17'12.

Otro telegrama de Málaga da cuenta de que se han declarado en huelga general los metalúrgicos, pidiendo la jornada de ocho horas.

El día en Vitoria

Madrid, 17. 17'18.

Comunican de Vitoria que las fiestas organizadas con motivo de la coronación están resultando bastante lucidas.

Anoche hubo un concierto muy concurrido y esta mañana diana y misas en la capilla de la Diputación.

La iluminación del Campo del Prado resulta de excelente efecto.

Los catalanistas

Madrid, 17. 18'30.

Los diputados catalanistas Sres. Rusiñol, Domenech y Torres han hablado con el señor Sagasta.

Le interesaron el indulto de los procesados por los sucesos de los Juegos Florales.

Por lo manifestado por el Sr. Sagasta, parece ser que entrarán en un indulto especial y no en el general.

Bolsín

Barcelona, 17. 19.

En el Bolsín se cerró esta tarde. Interior, 72'27. Nortes, 52'25. Alicantes, 77'80.

Orense, 25'90. Curso de cambios del interior.

IMPRENTA LOORENS, GIBERT Y CABRÉ

72'26-25-27-28-27.

Se expenderá el dia 19 en las tiendas siguientes:

